

Un soir de décembre, il neigeait à flocon, le pied glissait ou s'enfonçait dans une couche de verglas à moitié fondue qui couvrait le sol, les passants n'auraient demandé qu'à filer droit et vite vers leurs foyers respectifs, cependant des groupes formés à tous les dix ou vingt pas, au centre de la ville, semblaient participer à une exaltation extraordinaire, et se montraient peu embarrassés d'attraper un rhume ou de rentrer tard au souper. De fait, la population entière était dans un état de transe.

L'on se communiquait vivement les dernières nouvelles télégraphiques, on les commentait de mille manières, l'émotion régnait partout, ...

Un navire de guerre américain avait outragé le drapeau britannique, à bord du *Trent*. Nous allons avoir la guerre!

Quelques jours après, l'Hon. J. E. Turcotte était à l'Hotel de Ville, où la foule remplissait toutes les issues. Vous vous souvenez du discours qu'il improvisa ce soir-là, et quel élan d'en-